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Но главное не в том — в 
конце концов каждый го-
ворит о том, что болит. 

Невольно подмечалось иное: и 
итээровцы, и простые работя-
ги, толкуя о своём насущном, 
всё равно выходили на более 
высокую орбиту — рассуждали 
о региональной и шире — го-
сударственной экономической 
политике, о плане Путина, ори-
ентирующего страну на ста-
бильность и созидание. Текма-
шевцы не отделяли судьбу 
своего завода от судьбы всей 
страны. Другими словами — 
продемонстрировали свою 
гражданскую зрелость. 

Особенно запомнилось ко-
роткое выступление работяги 
— опытнейшего токаря из ше-
стого механического цеха Вик-
тора Васильевича Сергеева. 
Он сказал незатейливо про 
экономический беспредел, 
под власть которого попал на 
заре перестройки и «Текмаш». 
Кувыркалась вся страна. Меся-
цы безденежья, отсутствие за-
казов, заполонивший всё и вся 
бартер... Разброд и шатания. 
«Мы по восемь месяцев не ви-
дели зарплаты, — развёл на-
труженные руки Васильич и тут 
же улыбнулся: — А теперь, как 
положено — деньги получаем 
каждый месяц. Сейчас всё 
устаканилось. В нашей обла-
сти старые предприятия рабо-
тают да и новые заводы стро-
ятся. Что ещё надо? Президент 
Путин помог. Так что идёт наша 
страна в гору. Это верный путь. 
И, я так понимаю, нам нужно 
идти им и дальше». 

Тогда заводчане приняли 
слова своего авторитетного 
товарища тепло — зааплоди-
ровали. Ведь абсолютно прав 
Васильич: будет работа — бу-
дет и зарплата. А значит, будет 
нормальная жизнь. 

Сегодня текмашевцы не 
испытывают головной 
боли по поводу работы, 

точнее — её отсутствия. На-

против — только успевай по-
ворачиваться. 

Во время той прошлогод-
ней ноябрьской встречи ря-
дом с выставленными на тер-
ритории завода в длинную ше-
ренгу изящными, словно ог-
ромные темно-зелёные игруш-
ки, «Уралами» (оборонный за-
каз «Орёлтекмаша») генераль-
ный директор предприятия 
Алексей Петрович Литвинов 
сообщил губернатору, что  по 
итогам года завод должен вый-
ти на объем производства по-
рядка 400 миллионов рублей.

Не просчитался гендиректор 
— примерно так оно и вышло. 

На традиционное собрание 
по подведению итогов работы 
предприятия в прошлом году к 
текмашевцам приехали пер-
вый заместитель губернатора 
области В.А. Кочуев, начальник 
управления промышленной по-
литики и информатизации об-
ластного департамента иму-
щественной, промышленной и 
информационной политики 
Б.А. Морозов и глава админи-
страции Железнодорожного 
района г. Орла Ю.М. Тарасов. 

Одна красная (по раскрасу 
и сути) оппозиционная газет-
ка недавно заламывала руки и 
стенала по поводу погибели 
промышленности орловской. 
Азартно, но, как водится, не 
утруждая себя цифровыми 
выкладками, это СМИ назой-
ливо бубнило о бегстве капи-
талов из нашего региона. По-
тому, дескать, и не хватает 
средств в бюджете.  

Легко представить, что 
многое из выступления 
генерального директо-

ра  ОАО «Орёлтекмаш» 
А.П. Литвинова таким печатным 
органам, что называется, про-
тив шерсти. 

Ещё бы! По словам Алексея 
Петровича, в 2007 году текма-
шевцы выпустили продукции 
более чем на 400 млн. рублей. 
И, таким образом, на 30% пре-
высили уровень производства 
предшествующего года. При 

этом удельный вес продукции 
инновационного характера со-
ставил 35%. 

Сегодня у завода море за-
казов. В том числе благодаря 
плотной работе с Рособорон-
экспортом — есть серьёзные 
экспортные поставки подвиж-
ных ремонтных мастерских на 
базе шасси иностранного про-
изводства. 

Сделайте для себя зарубоч-
ку на память, буревестники по-
трясений: «Орёлтекмаш» в про-
шлом году перечислил в 
госказну 97 млн. рублей нало-
гов, в том числе в местный 
бюджет —  11,4 миллиона. 

Ещё несколько важных по-

казателей. Последние два го-
да на заводе не менялась сред-
несписочная численность ра-
ботников — 710 человек. Но 
вот буквально в течение не-
скольких месяцев в большую и 
дружную семью текмашевцев 
влилось сорок человек. И — 
что особенно отрадно — на 
старый завод пришло немало 
молодёжи. 

Теперь о самом, пожалуй, 
интересном — о зарплате. В 
среднем в месяц по 2007 году 
она составила 8,9 тыс. рублей 
при темпе роста к уровню по-
запрошлого года 124,5%. А к 
концу года, в декабре, в сред-
нем вышло уже под 11 тысяч. 

Не сомневаемся, очень 
большие патриоты Орловщины 
на этом месте примутся пре-
зрительно фыркать: да это же, 
дескать, копейки! Конечно, не 
копейки, но при нынешних це-
нах, согласны, зарплату нужно 
поднимать. 

Впрочем, администрации 
«Орёлтекмаша» про то вряд ли 
нужно напоминать. Уже в этом 
году здесь намечают значи-
тельно — почти в два раза — 
увеличить среднемесячную 
выработку на одного работаю-
щего. В прошлом году она со-
ставила около 46 тыс. рублей. 

Более напряженная работа 
практически автоматом потя-

нет вверх и 
з а р п л а т у . 
А.П. Литвинов 
говорит по 
этому поводу 
так: в течение 
2008 года зар-
плата в сред-
нем должна 
вырасти на 
25%. 

Без модер-
низации про-
изводства, без 
освоения но-
вых техноло-
гий и совре-
менной конку-
рентоспособ-
ной продукции 
наивно рас-
считывать на 
успех в рынке. 

А никто и не 
рассчитывает. 
Заводу пока 
ещё трудно 
в к л а д ы в а т ь 
значительные 
средства в 
развитие про-
изводства — 
речь ведь идёт 
исключитель-
но о собствен-
ных вложени-
ях. Финансо-
вого жирка 
« О т р ё л т е к -
маш» пока не 

накопил в достатке. Но кое-что 
всё равно делается: в 2007 го-
ду на развитие производства 
было израсходовано 6 млн. 
рублей. Приобреталось новое 
оборудование, закупали транс-
порт и т. д. Зато в 2008 году та-
кие вложения возрастут чуть 
ли не в три раза.

Не забывают на заводе и о 
социальных проблемах текма-
шевцев. В прошлом году на эти 
цели было направлено свыше 
1 млн. рублей (отдых по путев-
кам на Чёрном море, под держка 
ветеранов завода, путёвки в 
оздоровительные  лагеря для 
детей заводчан и т. д.).

Теперь скажем немного о 
том, чего ждут текмашев-
цы от наступившего года. 

По конкурсам, в которых уже 
участвовало предприятие, 
практически набраны объемы 
производства прошлого года. 
Вообще же в планах — довести 
объем производства в 2008 го-
ду до 750 млн. рублей. Рост к 
уровню 2007-го — 60—63%. Не 
знаем, как эту информацию 
воспримут наши оппоненты, а 
мы — вслед за генеральным 
директором завода А.П. Лит-
виновым — считаем, что перс-
пективы неплохие.

Со второй декады января 
Алексей Петрович подписал 
приказ о переводе завода на 
работу по продлённой схеме — 
добавлено два часа в неделю. 
С обязательными выходами в 
цеха в субботу — чтобы выпол-
нить набранные объемы прак-
тически той же численностью 
работников. 

Много работы — это же пре-
красно! Как говорит гендирек-
тор, «с 2006 года мы начали дви-
гаться вперёд». Вот она динами-
ка оптимизма: в 2006 году объем 
производства вырос в два раза; 
в 2007-м он подрос ещё на 35%; 
в планах этого года — 63%. 

— Конечно, это даётся не-
просто, — признался Алексей 
Петрович (и многие из сидев-
ших в зале текмашевцев со-
гласно кивнули головами). — 
Но, уверен, без разумной эко-
номической политики нашего 
президента, правительства ни-
чего бы не вышло. Так бы и не 
поднялся «Текмаш» с колен. 
Страна идёт правильным кур-
сом. Люди поняли, что возвра-
та к старому не будет. 98% на-
ших объемов — оборонка. Я с 
содроганием думаю о каких-то 
переменах в структуре власти. 
Тогда уж точно будет не до то-
варопроизводителей с их про-
блемами... В общем, не хоте-
лось бы остаться без работы. 

Первый заместитель губер-
натора В.А. Кочуев, у которого 
особая симпатия к старейше-

му орловскому предприятию  
(ровно сорок лет назад Вита-
лий Алексеевич пришел сюда в 
качестве студента-практикан-
та), поддержал гендиректора: 
действительно, сейчас наше-
му обществу в первую очередь 
нужна стабильность. Он вспом-
нил, увы, вечно актуальные для 
России слова Петра Аркадье-
вича Столыпина, просившего 
для страны всего-то двадцать 
лет спокойной жизни. 

И впрямь — хватит уже по-
трясений. Да, сейчас ещё мно-
гое не получается. Но нельзя 
ждать от власти чудес. Страна-
то у нас огромная. Проблемы 
копились десятилетиями, и ре-
шить их в одночасье невоз-
можно. После разрухи 1990-х 
нужно немало времени, чтобы 
поднять страну. 

«Экономическая политика 
государства должна быть яс-
ной и прогнозируемой. Это 
позволит более эффективно 
развиваться и бизнесу, и ре-
гионам, выстраивать свои 
планы развития и, самое глав-
ное, понимать, что будет впе-
реди!» — сказал на прошед-
шем недавно в Краснодаре 
Всероссийском форуме про-
мышленников и предприни-
мателей первый вице-пре-
мьер Д.А. Медведев. 

Если впереди работа, до-
стойная зарплата, стабильная 
социальная обстановка, тек-
машевцы двумя руками «за».

...В полстены актового за-
ла в заводоуправле-
нии висит роскошный 

ковёр — подарок текмашев-
цам в честь 145-летия их пред-
приятия от коллектива Любе-
рецкого коврового комбината. 
В центре этого произведения 
искусства в огромном круге — 
Георгий Победоносец, пора-
жающий дракона. 

Хороший символ. Все равно 
Россия когда-нибудь, рано или 
поздно, укротит свои беды и 
страхи.

Конечно, лучше бы раньше.  
Николай СОЛОПЕНКО.

ЗНАТЬ, ЧТО БУДЕТ ВПЕРЕДИ
Почему текмашевцы выбирают стабильность

(Окончание. 
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Растет и отдача этих полей. Толь-
ко зерна в прошлом году произве-
дено 320 тысяч тонн, что превышает 
20 процентов его валового сбора в 
области. От 32 до 75 процентов все-
го объема хлеба в своих районах 
приходится на долю фермеров Бол-
ховского, Свердловского и Новоде-
ревеньковского районов. В полтора 
раза к уровню 2006 года увеличи-
лись посевы сахарной свеклы, за-
метно больше площадей  отдается 
под рапс и другие востребованные 
на рынке культуры.

 При этом многие фермерские 
хозяйства, используя современную 
технику и высокоэффективные ре-
сурсосберегающие технологии, де-
лая ставку на биологизацию земле-
делия и перспективные элитные 
сорта, добиваются отличной уро-
жайности всех возделываемых сель-
хозкультур: зерна — по 40—50 и бо-
лее центнеров с каждого гектара, 
сахарной свеклы — 500—600 цент-
неров. 

Не менее весом вклад в обеспе-
чение продовольствием региона 
личных подсобных хозяйств сель-
ских жителей. На долю 118 тысяч 
ЛПХ приходится 80 тысяч гектаров 
пашни, на которых производится 
почти весь областной объем карто-
феля, овощей и фруктов, а также 
значительная часть молока и мяса.

Особое внимание в докладе, а 
также в выступлениях делегатов 
конференции и приглашенных — 
главы администрации Кромского 
района И.Н. Митина, исполнитель-
ного директора ЗАО «Знаменский 
СГЦ» Е.И. Сизаревой, начальника 
управления сельского хозяйства и 
продовольствия Болховского рай-
она Н.В. Левина, главы Луковского 
сельского поселения Мало ар-
хангельского района Н.А. Внукова, 
председателя сельскохозяйствен-
ного производственного кооперати-
ва «Селянин» Орловского района 
Н.И. Морозова, руководителей крес-
тьянских (фермерских) хозяйств 
Н.Е. Погореловой (Мценский район), 
В.Н. Сафонова (Залегощенский), 
Н.И. Бакуровой (Ливенский) и дру-
гих было уделено определяющей 

роли приоритетного президентско-
го проекта «Развитие АПК» в ускоре-
нии развития малого бизнеса на се-
ле.  

Более 600 фермеров и 6,5 тысячи 
владельцев ЛПХ воспользовались 
за два года действия нацпроекта 
льготными, в основном долгосроч-
ными, кредитными ресурсами, вы-
деленными государством на под-
дер ж ку сельских хозяев, получив на 
эти цели в общей сложности свыше 
одного миллиарда рублей денежных 
средств. Основная часть кредитных 
ресурсов использована на укрепле-
ние молочного производства, сви-
новодства и овцеводства, а также 
модернизацию и обновление ма-
шинно-тракторного парка крестьян-
ских и личных подсобных хозяйств.

Как следствие, только в 2007 году 
поголовье крупного рогатого скота в 
этом секторе экономики области 
увеличилось на 23 процента, свиней 
— на 6 процентов. Средний удой мо-
лока на корову доведен до 3650 ки-
лограммов. В результате такого под-
хода производство молока в этом 
секторе аграрного бизнеса выросло 
на 28 процентов,  мяса — на 43 про-
цента. 

Комплексное развитие фермер-
ских и личных подсобных хозяйств, 
когда в них обеспечивается равно-
мерное наращивание производства 
как растениеводческой, так и живот-
новодческой продукции, становится 
сейчас ведущим направлением в 
обеспечении рентабельности мало-
го аграрного бизнеса.

Примером успешной работы в 
этом направлении, говорили деле-
гаты конференции, могут служить 
десятки фермерских хозяйств Бол-
ховского, Орлов ского, Свердлов-
ского, Новодеревеньковского,  
Мцен ского,  Краснозоренского и ря-
да других районов. Так, в отдален-
ном Краснозоренском районе дей-
ствует несколько 
крупных фермер-
ских хозяйств, обра-
батывающих от 960 
до 2500 гектаров 
пашни.  На террито-
рии каждого из них 
по нескольку дере-
вень со школами и 
медпунктами, мага-
зинами, другими уч-
реждениями соци-
альной сферы. Ведя 
эффективное сель-
хозпроизводство, в 
том числе и живот-
новодство, местные 
фермеры обеспечи-
вают население ра-
бочими местами с 
хорошими заработ-
ками, всемерно со-
действуют развитию 
личных подсобных 
хозяйств, оказыва-
ют материальную 
поддержку всем социально-культур-
ным учреждениям.

Только в крестьянском хозяйстве 
«Мир» сейчас содержится свыше 
150 голов крупного рогатого скота, в 

том числе 30 коров, более тысячи 
свиней и 400 овец. За два года здесь 
реконструировано шесть животно-
водческих помещений и два зерно-
склада. В штате КФХ 25 постоянных 
работников со средней заработной 
платой 10 тысяч рублей в месяц.

В соседнем Новодеревеньков-
ском районе паньковские фермеры 
Н.А. Васечкин и А.В. Отрощенко чуть 
более года назад выкупили у конкур-
сного управляющего 350 голов КРС, 

в том числе 200 коров, и 550 свиней. 
Они  не только сохранили все пого-
ловье, но и обеспечили его прирост, 
значительно увеличив при этом про-
изводство молока и мяса. Столь же 
успешно при поддержке средств, 
получаемых по линии аграрного 
нацпроекта, развивают животновод-
ство болховские фермеры Т.И. Ря-
бова, В.И. Половинкин, КХ «Ядрин-
ка» Мценского, «Новое время» 
Свердловского, «Рассвет» Должан-
ского районов и многие другие. Ак-
тивно занимаются прудовым рыбо-
водством фермерская династия Иг-
натовых, крестьянские хозяйства 
В.И. Павлова и А.И. Иванова, соот-
ветственно из Болховского, Новоде-
ревеньковского и Свердловского  
районов.

На крупные объемы производ-
ства как растениеводческой, так и 
животноводческой продукции выхо-
дят также многие личные подсобные 
хозяйства. Свыше 500 чистопород-
ных и гибридных свиней содержится 
на ферме ЛПХ С.П. Шаталова из 

Должанского района, свыше 200 
тонн молока произведено за год в 
хозяйстве В.Д. Мосиной, что в Ор-
ловском районе.

Крепнет связующее звено между 

малым бизнесом — производите-
лем сельскохозяйственной продук-
ции и выгодными рынками ее реали-
зации, то есть сельскохозяйствен-
ные производственные и обслужи-
вающие кооперативы, создаваемые 
во всех районах области и при мно-
гих сельских поселениях. Эффек-
тивно работают в этом направлении 
кооперативы «Селянин» в Орлов-
ском и «Фортуна» в Болховском 
районах.

Интересный опыт работы скла-
дывается в Луковском сельском по-
селении Верховского района, где 
фермеры и владельцы ЛПХ при учас-
тии молочного завода создали соб-
ственный кооператив, реализующий 
закупаемую продукцию не только в 
районном и областном центрах, но и 
на рынках Москвы.    

При обсуждении перспектив раз-
вития малого бизнеса на селе в 2008 
году в качестве одной из основных 
была выдвинута задача решитель-
ной кооперации крестьянских хо-
зяйств с племенными заводами Зна-
менского селекционно-генетичес-
кого центра. От имени руководства 
ЗАО «Эксима» Е.И. Сизарева пред-
ложила фермерам и крупным ЛПХ 
долговременное и взаимовыгодное 
сотрудничество по совместному вы-
ращиванию и реализации свинопо-
головья с высокими мясными 
качест вами по принципиально но-
вым, промышленным, технологиям. 

Делегаты и гости конференции 
при этом особо подчеркивали, что 
успешное и стабильное развитие в 
последние годы малого бизнеса на 
селе в значительной степени обу-
словлено усилением внимания госу-
дарства к аграрному сектору эконо-
мики, включением села в сферу дей-
ствия приоритетных национальных 
проектов. В этой связи жизненно 
важно обеспечение стабильности 
выбранного курса развития страны.

На конференции выступил губер-
натор области Е.С. Строев. 

Обращаясь к участникам конфе-
ренции, он подчеркнул, что россий-
ское фермерское движение, заро-
дившееся около 20 лет назад на ор-
ловской земле, сейчас стало одним 
из важнейших факторов возрожде-
ния деревни, подъема сельского хо-

зяйства и в целом формирования 
среднего класса граждан, живущих 
и работающих на селе.

Укрепившись и успешно осваи-
вая новые современные технологии 
в полеводстве, большинство фер-
меров вплотную подошли к значи-
тельному расширению своего учас-
тия в бизнесе по производству жи-
вотноводческой продукции — в пер-
вую очередь молока и мяса. Губер-
натор призвал глав крестьянских и 
личных подсобных хозяйств, разви-
вая эти отрасли, более активно идти 
на всестороннее сотрудничество с 
крупными инвестиционными компа-
ниями, располагающими самыми 
современными технологиями про-
изводства и содержания скота мяс-
ного и молочного направлений.

В этой связи Е.С. Строев потре-
бовал от руководителей муници-
пальных и сельскохозяйственных 
органов оперативно решать все воп-
росы по передаче  крестьянским хо-
зяйствам в аренду или собствен-
ность пустующих корпусов ферм и 
других животноводческих помеще-
ний, при этом обеспечить контроль 
за стоимостью подобных сделок, 
пресекая необоснованное завыше-
ние цен на производственные поме-
щения.

Расширение производства и реа-
лизации сельхозпродукции в фер-
мерских хозяйствах, отметил также 
губернатор, должно идти парал-
лельно с планомерным повышени-
ем заработной платы работников, 
решением их материальных и жи-
лищных вопросов, вовлечением в 
производство молодых высококва-
лифицированных специалистов.

На конференции были также из-
браны делегаты на очередной съезд 
АККОР России.

В работе конференции  ассоциа-
ции  крестьянских (фермерских), 
личных подсобных хозяйств и сель-
скохозяйственных кооперативов 
приняли участие председатель об-
ластного Совета народных депута-
тов И.Я. Мосякин, главный феде-
ральный инспектор в Орловской об-
ласти В.В. Кабанов.

Юрий СЕМЁНОВ.
Фо то Вячеслава МИТРОХИНА.

Фермерство — от слова «ферма»
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «РАЗВИТИЕ АПК»

Представители известной болхов-
ской фермерской династии дед и 
внук Игнатовы.

Делегаты конференции из Краснозоренского района: глава КХ «Россиянка» И.Н. Афанасьев, 
глава Труновского сельского поселения В.А. Подколзин,  специалист райсельхозуправления 
Н.И. Савенков, а также руководители крестьянских хозяйств Н.В. Адоньев и Н.А. Кондратов.


